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БОЛЬШЕ ПРОДУКЦИИ, 
М Е Н Ь Ш Е  З А Т Р А Т

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬ
СТВА РАБОЧИХ, ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИ
ЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ И СЛУЖ АЩ ИХ  
ТРЕСТА ПТИЦЕПРОМ ПО ПРОИЗВОДСТ
ВУ И ПРОДАЖЕ ГОСУДАРСТВУ ПРО
ДУКЦИИ ПТИЦЕВОДСТВА Н А  1978 ГОД

В ответ на призыв Генерального секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума Верховного Совета СССР Л. И. 
Брежнева — развернуть Всесоюзное социалистическое со
ревнование под девизом «Повышать эффективность про
изводства и качество работы» — труженики птицеводче
ской отрасли берут на третий год пятилетки следующие 
повышенные обязательства:

Продать государству 215 млн. штук яиц и 8.000 тонн 
птичьего мяса.

Получить от каждой несушки за год по 232 яйца, обес
печить вывод цыплят не менее 80 и сохранность не менее 
94 процентов молодняка.

Сосредоточить усилия на повышении уровня механи
зации производства и боле? эффективном использовании 
производственных фондов, на улучшении эффективности 
работы каждого птицевода, звена, бригады, цеха и на этой 
основе добиться роста производительности труда на 9 
процентов.

За счет улучшения работы кормоцехов, систем кормо- 
раздачи, учета расходования кормов, повседневного ла
бораторного контроля за качеством кормосмесей сокра
тить затраты кормов на 1.000 штук яиц и центнер привеса 
на 0.1 кормордииицы. Снизить себестоимость продукции 
на 1 процент. >

Выполняя постановление ЦК КПСС и Совета Минист
ров СССР «О мерах по увеличению производства мяса 
птицы», за счет строительства и реконструкции старых 
птицеводческих объектов обеспечить в 1978 году ввод 
мощностей во всех хозяйствах для выращивания птипы 
на мясо в количестве 2.5 тысячи тонн, ввести в эксплуата
цию основных фондов на 11,1 млн. рублей.

Заготовить 5 тысяч тонн витаминно-травяной  ̂муки, 
внести в почву 25 тысяч тонн органических удобрений, 
получить урожай зерновых по 17 центнеров с гектара.

От внедрения предложений новаторов и рационализато
ров получить экономический эффект не менее 100 тысяч 
рублей.

Для успешного решения главной социальной задачи 
повышения жизненного уровня трудящихся, а также для 
привлечения и закрепления кадров в птицеводческих хо
зяйствах — ввести в действие в течение года не менее 5 
тысяч кв. метров жилой площади, начать строительство 
школы в Кандинке, клуба и магазина в совхозе «Ново
архангельский», улучшить условия труда, быта и отдыха 
рабочих и специалистов.

В 1978 году пройдут переподготовку 270 рабочих, из них 
90 механизаторов и 50 птицеводов получат квалификацию 
I и II классов. Широко будет применяться для обучения 
молодых рабочих наставничество.

Труженики птицеводческой отрасли приложат все силы 
для успешного выполнения социалистических обяза
тельств 1978 года и пятилетки в целом, внесут достойный 
вклад в осуществление задач, поставленных XXV съез
дом КПСС.

(Обязательства обсуждены и приняты на областном со
вещании птицеводов 25 ноября 1977 года).

УРОЖАЙ
ГОТОВИТЬ
СЕЙЧАС

П О С Л Е

РАСКАЧКИ
Еще около 5 тысяч тонн се

мян, то есть 26 процентов от 
общей потребности, требуют 
очистки в хозяйствах Кожев- 
никовского района. Подработ
ка, подготовка их к весне ве
дется очень медленно. Почему 
создалось такое положение!

На этот вопрос отвечает на
чальник районной семенной 
инспекции Е. А. МОТОВИЛО
ВА.

— Беда у нас одна, — го
ворит Евдокия Андреевна, — 
слишком сильно семена за- 
овсюжены. Потребовалась их 
повторная очистка. Сейчас 
это как раз и организуем 
повсеместно. Лучше других 
дело идет в совхозе «Кожев- 
никовский», где на 1 -ноября 
были доведены до посевных 
кондиций все семена — 
1.100 тонн, к 15 ноября с 
этой работой (1.624 тонны) 
справились в откормсовхозе. 
В совхозе «Елгайский» оста
лось довести до кондиции по 
чистоте 200 тонн семян. Сей
час там заканчивается под
работка овса.

— Как обстоят дела в дру
гих хозяйствах? .

— В других — гораздо ху
же.. В совхозе «Заветы Ле
нина» полностью не соответ
ствуют по чистоте посевным 
кондициям семена овса. И 
подработка их не велась. 
Сейчас здесь, правда, вклю
чены в работу два комплек
са. Хотя очистку приходится 
делать медленно — мелкие 
семена, но думаю, что двумя 
комплексами они управятся 
в декабре.

В совхозе «Ювалмнский» 
тоже организована дополни
тельная очистка семян. Там 
прямо на складе пущены в 
дело две очистительные ма
шины.

А вот в совхозе имени 
X X II съезда КПСС в этом 
отношении ничего не делает
ся. Очистительные машины 
еще в ремонте, а на зерновой 
комплекс не могут найти 
машиниста. Конечно, это 
следствие неорганизованно
сти.

— Когда хозяйства района 
закончат полностью очистку 
семян и доведут их до кон
диционного состояния?

— Все эти работы должны 
быть выполнены до января 
нового года. Такова задача.

— »
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Асино: перекличка соревнующихся
Лесозаготовители. Брига

да Д. Н. Щеглова из Асинов- 
ского леспромхоза недавно 
рапортовала о досрочном 
выполнении годового обяза
тельства — разделано 35 ты
сяч кубометров леса. Рабо
тая по методу бригадного 
хозрасчета, разделочники 
добиваются значительных 
успехов.

Так же уверенно в этом 
леспромхозе трудятся брига
ды нижнего склада под ру
ководством А. Н. Козла и 
В. А. Коленко, они увеличи
ли выход деловой древеси
ны до 80 процентов. В декаб
ре обе бригады обязались 
разделать по 1,5 тысячи ку
бометров леса.

На Большеюксинском ле
сопункте Лайского леспром
хоза отличных успехов до
бились лесосечные бригады, 
которые возглавляют Н. Б. 
Дунаев, И. И. Михальченко 
и В. С. Королев. Комсомоль- 
с.ко-молодежная бригада 
Н. Б. Дунаева заготовила к 
7 ноября 86 тысяч кубомет

ров леса, перевыполнив за
дание двух лет пятилетки, а 
бригада И. И. Михальченко 
досрочно завершила план 
нынешнего года.

На нижнем складе Лайско
го леспромхоза' трудятся 14 
бригад. На трудовом кален
даре коллективов, руководи
мых В. М. Ерохиным, В. Н 
Головиным, В. П. Чумовым, 
— уже второе полугодие 1978 
года. Характерно, что эти 
бригады выдают сверхпла
новую высокосортную и де
ловую древесину.

Деревообработчики. На 
Асиновском лесопромыш
ленном комбинате продол
жается 40-дневная ударная 
вахта в честь юбилейного 
года. Коллектив лесобазы 
№^2 — победитель предок
тябрьского социалистическо
го соревнования — успешно 
выполняет повышенные 
обязательства. Решено, на
пример, к 10 декабря вы
полнить годовые планы по 
выпуску товарной продук-

Н О В Ы Е  Г О Р И З О Н Т Ы  ПТИЦЕПРОМ/!
В Доме культуры Томской птицефабрики состоялось сове

щание передовиков птицеводческой отрасли. На нем с анали
зом итогов второго и задачами на третий год десятой пяти
летки выступил директор треста Птицепром В, Е. Кожемяков. 
По обсуждаемому вопросу развернулись прения, после чего 
были приняты социалистические обязательства работников 
птицеводства на 1978 год.

В совещании принял участие и выступил на нем второй 
секретарь обкома КПСС А. Е. Высоцкий.

этому только в области в 
птицеводческую отрасль вло
жено около 80 миллионов 
рублей. При огромной помо
щи промышленных и строи
тельных организаций города 
построены крупные птице
фабрики, современные жи
лые поселки.

В целом отрасль произве
ла значительное количество 
продукции. Планы производ
ства и продажи государству 
яиц перевыполняются: вме
сто 195 поступит 210 млн. 
штук яиц. Практически все 
хозяйства Птицепрома вы
полнили за десять месяцев 

-текущего года планы вало
вого производства продук
ции. Значительно снижены 
себестоимость, расход кор
мов. Продуктивность кур-не
сушек за 10 месяцев возрос
ла до 196 штук на голову. 
Производительность. труда 
поднялась на 12 процентов. 
Устойчиво и ритмично ра
ботают Туганская птицефаб
рика, коллектив улучшил 
все производственные пока
затели по сравнению с про
шлым годом. Элементы ин
тенсификации проникли 
здесь во все сферы произ-

Самоотверженно трудились 
в год 60-летия Советской 
власти и принятия нового 
Основного Закона страны ра
ботники птицеводческой от
расли. Вся их энергия и 
опыт, накопленный в период 
становления, были направ
лены на выполнение юби
лейных социалистических 
обязательств: дать к столу
трудящихся 195 млн. штук 
яиц и 4.800 тонн мяса. На это 
их нацеливали постановле
ния ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР об увеличе
нии производства мяса пти
цы и успешном проведении 
зимовки скота в период 
1977—1978 года. Сделано мно
гое. Решена проблема снаб
жения горожан столовыми и 
диетическими яйцами, на 
прилавках магазинов пе
риодически появляется мясо 
птицы, произведенное на 
флбриках и- в птицесовхозах 
области. Развитие птицевод
ческой отрасли — это под
тверждение на деле аграрной 
политики КПСС, направлен
ной на то, чтобы сельскохо
зяйственное производство 
развивалось на промышлен
ной основе. Не случайно по-

водства. Все больше возра
стает фондовооруженность, 
а это сказывается на улуч
шении условий и экономи
ческой эффективности про
изводства.

Но главная сила прогрес
са — это люди, которые са
моотверженно трудятся на 
птичниках, осваивают новое 
оборудование и технологию, 
добиваются отличных ре
зультатов. Растет производ
ство — растет и профессио
нальное мастерство птицево
дов. На Туганской птицефаб
рике, идущей в настоящее 
время впереди других кол
лективов, свои социалисти
ческие обязательства пере
выполнили звенья Л. И. Зво
нарева, В. И. Сафонова, 
В. С. Сергеева, П. А. Гонча
рова, В. Т. Мехаца. Отлич
ных показателей в работе 

, достигли птицеводы Г. С. 
Смокотина, Т. И. Конанчук и 

.В. Н. Травкина из совхоза 
«Кандинский», И. Я. Риф- 
ферт из совхоза «Рассвет», 
А. А. Петрова и А. Е. Черно
ва из совхоза «Новоархан
гельский». Творчески, с 
огоньком работают специа
листы В. Н. Вдовина и В. Л 
Сидиков, главные зоотехиз 
ки Томской и Туганской 
птицефабрик. Всего по от
расли более шестидесяти 
птицеводам присвоены зва
ния мастеров животноводст
ва I. и II классов, многие 
награждены медалями ВДНХ 
СССР.

Но, как отмечалось на со
вещании, социалистические 
обязательства второго года 
пятилетки остаются не вы-. 
полненными по мясу. От
расль недодает около 500 
тонн этой продукции. Ана
лиз столь серьезной неуда
чи приводит к выводу, 
что в птицесовхозах и на 
птицефабриках все еще не 
изжиты недостатки органи
зационного и технологиче
ского плана. Ведь промыш
ленное производство пред
полагает в первую очередь 
высокую культуру при высо
кой квалификации инженер
но-технического персонала, 
строжайшее соблюдение всех 
зооветеринарных требова
ний. Но допущен значитель
ный падеж птицы, продол
жает оставаться низкой яй
ценоскость.

Пока низкими остаются 
показатели в работе птине- 
совхоза «Кандинский». За 
десять месяцев среднесуточ
ный привес здесь составил 
всего 15 граммов—ниже про
шлогоднего уровня. Главные 
причины плохой работы — 
слабый контроль за соблю
дением технологического ре
жима, безынициативность 
'пениалистов. Как резуль- 
"ат, совхоз не выполняет 
план по производству и про
даже мяса птицы. Аналогич
ные недостатки имеют место 
в совхозах «Новоархангель
ский» и «Рассвет». Птицево

ды используют далеко не все 
резервы по экономному и ра
циональному расходованию 
кормов.

Высокие социалистические 
обязательства юбилейного 
года были рассчитаны на 
введение в строй нескольких 
новых птичников. Однако 
сдача их в эксплуатацию 
затянулась—естественно, что 
часть продукции, отнесенная 
на их освоение, осталась, как 
говорится, на бумаге.

Более ответственные зада
чи встают перед птицевода
ми в 1978-м — третьем году 
десятой пятилетки. Необхо
димо продать государству 
215 млн. штук яиц и 8.000 
тонн мяса. Для этого потре
буется получить на одну ку- 
рицу-несушку не менее 232 
яиц и 20 граммов среднесу
точного привеса от бройле
ров. Значит, нужно будет 
повысить культуру производ- 
. ства, организовать направ
ленное выращивание молод
няка, улучшить племенную 
работу, повсеместно наве
сти строгий санитарный по
рядок. Основным резервом 
увеличения производства 
мяса бройлеров является по
вышение привесов, переход 
на уплотненную посадку с 
внедрением для этой цели 
клеточного оборудования.

Необходимо продать насе
лению для разведения и со
держания в домашних усло
виях — как дополнительный

СОВЕЩ АНИЕ В КРЕМЛЕ
2 декабря в Кремле состо

ялось совещание работников 
аппарата Президиума Вер
ховного Совета СССР. На 
совещании выступил Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарищ л. И. Бреж
нев.

В выступлении товарища 
Л. И. Брежнева перед работ
никами аппарата были по
ставлены задачи, которые 
вытекают из решений XXV 
съезда КПСС, Пленумов ЦК, 
новой Конституции СССР в 
связи с осуществлением Вер
ховным Суветом СССР ши
рокой программы законода
тельных работ, руководст
вом Советами народных де
путатов. проведением в 
жизнь принципов советской 
внешней политики, контро

лем за деятельностью орга
нов управления. ^Обращено 
внимание на необходимость 
дальнейшего совершенство
вания работы аппарата, по
следовательного развития 
активности, инициативы, 
творческого отношения к де
лу.

В совещании приняли уча
стие кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, первый 
заместитель Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР В. В. Кузнецов, 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС К. У. Черненко, секре
тарь ЦК КПСС И. В. Капи
тонов, заместитель Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР П. Я. 
Страутманйс и Председатель 
Совета Национальностей 
В. П. Рубен.

НА СТРОЙКАХ ТОМСКА 
П Е Р В Ы Е  
П О Д Р Я Д Н Ы Е

ции и по выпуску пилома
териалов, освоить выпуск 
экспортной продукции, а 
выход обрезных пиломате
риалов увеличить до 75 про
центов.

Инициаторов горячо под
держали многие коллективы 
комбината. Передовая брига
да А. А. Предеина из цеха 
лесопиления уже выполнила 
свое годовое обязательство. 
Коллектив ремонтно-строи
тельного управления обя
зался к концу года сдать в 
эксплуатацию два 12-квар- 
ттгоных дома.

Строители. Коллектив
ПМК-453 треста Томсксель- 
строй готовит к сдаче в экс
плуатацию 70-квартирный 
жилой дом. Впервые пяти
этажный дом в Асине будет 
закончен в рекордно корот
кий срок — за один год. 
Второй такой же дом в мик
рорайоне «Дружба» возво
дят для деревообработчиков 
строители из ПМК-57 тре
ста Томскжилетрой.

Н. ПИНЧУК.

РИГАДНЫЙ подряд 
хорошо зарекомендо
вал себя на выполне

нии строительно-монтажных 
работ. В территориальном 
управлении строительства 
многое делается для того, 
чтобы это важное дело росло 
и вширь, и вглубь. Сейчас 
уже смело можно говорить о 
том, что злобинский метод 
начинает успешно прижи
ваться и на предприятиях 
стройиндустрии.

По одному коллективу пе
ревели на бригадный хоз-

F  ПРАВЛЕНИЕ механи
зации № 1 — ведущее 
подразделение треста 

Спецстроймеханизапия Том
ского территориального уп
равления строительства. 
Встав на ударную предъюби
лейную вахту, коллектив 
управления к 7 ноября ус
пешно выполнил план двух 
лёт пятилетки. За эту трудо
вую победу ему было вруче
но Красное знамя Кировско
го райкома партии и райис
полкома.

И вот на днях бригада га- 
зоэлектросварщиков ремонт-

НА ЗАВОДАХ
расчет на заводах ЖБИ-2, 
КПД и строительных мате
риалов. Две бригады работа
ют по-новому на ЖБК-100.

В -будущем году 50 процен
тов продукции ЖБИ-2 будут 
выпускать хозрасчетные 
коллективы. Готовятся к 
переводу на подрядный ме
тод работы и более крупные 
подразделения: столярный
цех завода строительных 
материалов и бетоносмеси- 
тельНыи узел ЖБК-100.

Среди подрядных бригад 
широко развернулось социа
листическое соревнование. 
Известны первые победите
ли — это коллективы Г. В. 
Серова с ЗСМ и В. В. Смоко
тина с ЖБК-100.

В. новокшонов.

п о ч и н
Б Р И Г А Д Ы
кого участка УМ-1, руково
димая Р. Ф. Энгельманом, 
выступила с новым почи
ном: поддержав инициативу 
московских автомобиле
строителей, коллектив решил 
завершить выполнение зада
ния трех лет пятилетки к 7 
октября — первой годовщи
не принятия новой Консти
туции страны.

Л. БОЗРИКОВА.

НОГОТИРАЖНАЯ га
зета «На стройках 
Томска» совместно с 

общественностью управления 
строительства провела рейд 
под девизом «Общежитие — 
центр воспитательной рабо
ты». Выявлен целый ряд не
достатков в создании нор
мальных бытовых условий в 
общежитиях, слаба воспи
тательная и организацион
ная работа. Выяснилось, что 
руководители управления 
строительства и его подраз
делений не бывают в рабо
чих общежитиях, не инте
ресуются , условиями жизни 
молодых строителей.

Партийный комитет уп-

П А Р Т К О М '
П О Д Д ЕР Ж А Л

равнения строительства на 
своем заседании рассмотрел 
и одобрил материалы рейда. 
Он обязал все партийные ор
ганизации управления до 10 
декабря принять срочные 
меры для улучшения работы 
с молодежью по месту жи
тельства, обратив особое 
внимание на организацию 
рационального использова
ния свободного времени и 
развитие спорта.

В. АНДРЕЕВ.

В этом году речники Томской области перевезли около 
16 миллионов тонн различных грузов. Сейчас, когда за
кончилась навигация, в Томском порту идет приемка 
грузов на зимнее хранение, отгрузка фракционированно
го гравия на железную дорогу.

Отлично потрудились комплексные погрузочные брига
ды, которыми руководят П. П. Ротекер и Н. Д. Тюлейкин. 
Они досрочно выполнили годовой план и уже трудятся в 
счет мая 1978 года.

НА СНИМКЕ (слева направо): П. П. Ротекер и Н. Д. 
Тюлейкин.

Фото В. Казанцева.

источник получения яиц и 
мяса — не менее 600 тысяч 
цыплят. Естественно, что 
производство яиц и мяса бу
дет постоянно увеличиваться 
за счет роста продуктивно
сти, лучшего использования' 
птицемест, постоянного улуч
шения породных качеств. 
Думая об увеличении произ- 
водствй птичьего мяса, сле
дует и дальше вести новое 
строительство, реконструк
цию и техническое перево
оружение хозяйств. Нужно 
заботиться о подготовке кад
ров, все шире развивать со
циалистическое соревнова
ние, мобилизуя птицеводов 
на успешное выполнение 
планов и обязательств.

Закономерен вопрос: ре
ально ли браться за выпол
нение обязательств, почти 
вдвое превышающих преж
ние по мясу? Реально, потому 
что цифры их не взяты с по
толка, они обоснованны. По 
сути дела — это реализация, 
созданных в последние годы 
в птицеводческой отрасли 
возможностей, саккумулиро- 
ванных в новых производст
венных мощностях, освоение 
которых уже в 1978 году 
должно дать более трех ты
сяч тонн мяса птицы.. Сред
ства и силы, вложенные в 
отрасль промышленными и 
строительными организация
ми городов, ждут своего ло
гического завершения и оп
равдания. В строй вступит 
1-я очередь новой бройлер
ной фабрики. Часть продук

ции будет получена за счет 
строительства дешевых птич
ников из облегченных кон
струкций для летнего содер
жания.

В своих выступлениях 
В. В. Черкашина — птични
ца и А. П. Болобанов — сле
сарь-оператор из совхоза 
«Колпашевский», В. А. Сиди
ков — главный зоотехник и 
Г. И. Симачкова — птични
ца фабрики «Туганская», 
И. И. Яковлев —главный ин
женер птицесовхоза «Рас
свет», Г. И. Братенкова — 
птичница Томской птицефаб
рики, Н. Е. Ольховиков — 
слесарь-оператор совхоза 
«Кандинский» привели мно
го фактов неорганизованно
сти на производстве. Устра
нение этих недостатков бу
дет способствовать наращи
ванию производства птице
водческой продукции.

Принятие высоких социа
листических обязательств 
остро ставит проблему четко
го обеспечения отрасли всем 
необходимым. В первую оче
редь — комбикормами высо
кого качества и в достаточ
ном ассортименте. Пуск но
вого комбикормового 'завода, 
безусловно, сыграет в этом 
свою роль. Необходимо так
же снабжать птицефабрики и 
птицесовхозы запасными ча
стями и материалами, ре
монтировать сложное техно
логическое оборудование. 
Все эти проблемы разреши
мы при соответствующих 
усилиях областных органи
заций — управления хлебо
продуктов и объединения 
Сельхозтехника.

А. А. Савельев, директор 
Томской птицефабрики, с 
трибуны совещания среди 
других причин неритмичной

работы назвал нерадивость 
строителей, по вине которых 
затянулся пуск убойного це
ха. Критикуя предприятия 
перерабатывающей промыш
ленности, он констатировал с 
сожалением, что птицеводче
ские хозяйства вынуждены 
подстраиваться под их рабо
ту, а не наоборот. Директор 
объединения перерабатываю
щих предприятий А. Ф. Ло
бов на совещании отмолчал
ся. Думается, однако, что он 
согласился со справедливы
ми замечаниями и учтет их.

Много ценных мыслей и 
предложений содержалось в 
выступлениях И. И. Травки
на — секретаря партийной 
организации птицесовхоза 
«Кандинский», В. Ф. Евту
шенко — заведующей цехом 
Томской птицефабрики, 
П. В. Лесьевой — звеньевой 
совхоза «Рассвет». Развер
нуть действенное социали
стическое соревнование за 
выполнение высоких обяза
тельств третьего года пяти
летки, снижение затрат и 
сохранность поголовья, си
стематически подводить ито
ги трудового соперничества, 
широко рассказывать о до
стижениях и ' мастерстве пе
редовиков, поощрять их мо
рально и материально, забо
титься об улучшении труда 
и быта птицеводов — вот ос
новная канва этих выступ
лений.

Тщательно обсудив итоги 
и приняв очень ответствен
ные обязательства, работни
ки птицеводческой отрасли 
с новыми силами возьмутся 
за их реализацию и добь
ются дальнейших успехоз. 
Порукой тому — твердое ра
бочее слово.

в. ДРОЗДОВ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



2 КРАСНОЕ ЗНАМЯ 3 Декабря 1977 года

Л К Р Л С Н О С {
Ш Н А М Я ! ЗФФЕКТ ОБЩЕСТВЕННОГО КОНТРОЛЯ

I

Борьба за бережливое использование энергоресурсов 
-д е л о  большой государственной важности

«ОСУЩ ЕСТВЛЕНИЕ МЕРОПРИ
ЯТИИ ПО СОВЕРШ ЕНСТВОВА

НИЮ С ТРУК ТУРЫ  ТОПЛИВНО- 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО Б АЛ А Н С А  И 
БОЛЕЕ РАЦ И О Н АЛЬН О М У ИС
ПОЛЬЗОВАНИЮ  ВСЕХ ВИДОВ 
ТОПЛИВА И ЭНЕРГИИ ДОЛЖНО 
Д А ТЬ  В 1980 ГОДУ ЭКОНОМИЮ 
СВЫШ Е 150 МИЛЛИОНОВ ТОНН 
УСЛОВНОГО ТОПЛИВА. ЭТИ МЕ-

На Томском подшипнико
вом заводе организационно
технические мероприятия по 
сбережению топлива и энер
гии предусматривают услов
но-годовую экономию 2 мил
лиона 120 , тысяч киловатт- 
часов электроэнергии. На 
1 ноября экономическая эф
фективность выполнения ме
роприятий составила 4 мил
лиона 555 тысяч киловатт- 
часов.

Расход электроэнергии на 
заводе ниже установленных 
лимитов: на каждую тысячу 
рублей валовой продукции 
затраты составили за 10 ме
сяцев 1977 рода 1.545 кило
ватт-часов.

оооротно-
реконст-

Запуск в работу 
го водоснабжения, 
рукция освещения и перевод 
на светильники дневного 
света, модернизация и мон
таж нового технологического 
оборудования дали значи
тельную экономию.

«Экономить в большом и 
малом» — это не только ло
зунг, но и повседневная на
правленность в деятельности 
администрации и обществен
ных организаций завода.

В решении важной задачи 
— неустанно воспитывать у 
людей чувство хозяина про
изводства, рачительное отно
шение к народному добру, 
нетерпимость к расточитель-

РЫ  ПОЗВОЛЯТ ОБЕСПЕЧИТЬ 
НОРМ АЛЬНОЕ ЭНЕРГОСНАБЖ Е
НИЕ СТРАНЫ  И СОЗДАДУТ УС
ЛОВИЯ ДЛЯ УСТОЙЧИВОГО РО
СТА ВСЕХ ОТРАСЛЕЙ НАРОДНО
ГО ХОЗЯЙСТВА».

(ИЗ ДОКЛАДА А. Н. КОСЫГИ
НА XXV СЪЕЗДУ КПСС «ОС
НОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗ
ВИТИЯ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТ
ВА СССР НА 1976—1980 ГОДЫ»),

ству — на подшипниковом 
заводе значительную роль 
отводят отряду дозорных.

Из постановления Томского 
областного комитета народ
ного контроля:

«Группа народного контро
ля ГПЗ-5 под руководством 
партийной организации про
водит большую работу по 
осуществлению контроля за 
выполнением директив пар
тии и правительства по ра
циональному использованию 
и экономии топливно-энер
гетических ресурсов, накопи
ла в этом деле значительный 
опыт».

Л. А . КАРПОВА,
председатель головной группы народного контроля 
% ГПЗ-5

Партийная организация состоит из 5’ человек. Крити- 
поставила перед заводской ческие замечания и предло- 
грурпой дозорных задачу: жения этой комиссии по 
вскрывать резервы для эко- итогам рейдов не раз обсуж- 
номии топливно-энергетиче- дались на общих собраниях, 
ских ресурсов. Как мы ее заседаниях группы народно
выполняем? го контроля, у администра-

В каждом цехе мы создали ции цеха. По предложению 
постоянные комиссии по контролеров обсуждалось 
экономии энергоресурсоз. поведение тех, кто равно- 
Постоянные — чтобы накап- ду!лно относится к тому, что 
ливали опыт, росла квали- впустую тратятся энергия и 
фикация членов комиссии, а государственные* рубли, 
стало быть, и эффективность В автоматно-токарном це- 
их деятельности. хе в один день дозорные об-

Какой цех, производствен- наружили утечку воздуха в 
ный участок будем прове- трех станках. Электродвига- 
рять, не скрываем. Зачем? тель вхолостую проработал 
График рейдоз, проверок здесь вею вторую смену, 4 
вывешиваем для сведения станка не отключались во 
всех работающих. Но тут время перерыва на обед. Ви- 
важно другое: наметили новные были наказаны: объ-
рейд — обязательно надо явлены выговоры, лишены 
провести в срок. Вот почему премиальных. О их поступ- 
мы установили периодич- ках заговорили в цехе после 
ность; заводская комиссия вывешенных «молний». Те- 
рейд проводит один раз в перь таких нарушений про
квартал по двум цехам, це- иззодственной дисциплины 
ховые комиссии — не ме- стало значительно меньше. А 
нее одного раза в месяц, значит, сохранено и немало 
Свою работу комиссии со- электроэнергии, 
гласовывают со штабом по В термическом цехе ко- 
смотру резервов  ̂ произвол- миссия по экономии энерго- 
ства. В каждой комиссии ресурсов выявила, что в не
специалисты-энергетики. чи нагрева поступает из-

В шлифовально-сборочном лишний воздух — это при- 
цехе (председатель цеховой водит к дополнительным за- 
группы дозорных С. Л. Ко- тратам энергии. Тут же, в 
шельская) такая комиссия беседе членов комиссии и

работающих, родилась идея 
рационализаторского пред
ложения: изготовить специ
альные железные скобы с 
асбестовыми прокладками 
для прикрытия отверстий в 
печи. Потом выяснилось, что 
внедрение этого предложе
ния сэкономило заводу свы
ше 43 тысяч киловатт-часов 
электроэнергии.

В 1976—1977 годах наши 
народные контролеры прове
ли 180 массовых проверок по 
рациональному использова
нию топливно-энергетиче
ских ресурсов. Главное вни
мание уделили своевремен
ному отключению освеще
ния, сокращению холостого 
хода электродвигателей на 
станках, качественному ре
монту двигателей и электро
сетей, внедрению автомати
ческих и полуавтоматиче
ских систем.

На счету группы дозорных, 
которой руководит Г. И. Ци
рюльников, 100 тысяч кило
ватт-часов сэкономленной 
электроэнергии в 1976 году и 
390 тысяч—в первом полуго
дии 1977 года. Группа конт-. 
ролеров отдела главного 
энергетика (Л. С. Арсенов) 
проверила, как отключается 
на заводе освещение в вы
ходные дни, и внесла пред
ложение дирекции. Экономи
ческий эффект: 130 тысяч
киловатт-часов электроэнер
гии в год.

Не каждая комиссия или 
дозорный может измерить 
свою активность конкретны
ми цифрами. Да главное и 
не в этом. Важно по каждо
му факту нерачительного 
отношения или бесхозяйст
венности принять меры. И 
разъяснить виновным: вы
своим поведением нанесли 
ущерб государству, заводу, 
цеху, экономить ресурсы — 
то же, что охранять социа
листическую собственность, 
а это ваш гражданский долг, 
закрепленный: Конституцией 
СССР.

Беседы контролеров с на
рушителями трудовой дис
циплины И морального ко
декса эффективны. Широкая 
гласность деятельности до
зорных — наша традиция. 
Результаты рейдов, прове
рок широко освещаются в 
стенной печати, на стендах 
народного контроля. Газета 
«Подшипник» выпускает 
специальные полосы: «На
родный контроль на посту».' 
Материалы проверок и рей
дов почти всегда оглашаются 
на собраниях рабочих и слу
жащих, производственных 
совещаниях.

Секторы гласности групп 
народного контроля (ответ
ственная Э. И. Постнова) по 
вопросам экономии и береж
ливости энергоресурсов опуб
ликовали 150 предложений

и замечаний, которые были 
рассмотрены администраци
ей. Многие из них внедрены 
в производство.

Мы постоянно учим своих 
активистов. Занятия по те
мам экономической и прак
тической деятельности про
водим один раз в месяц. 
Планы учебы, состав лекто
ров утверждает партком. В 
текущем учебном году за
планировано практическое 
занятие: «Организация конт
роля за рациональным ис
пользованием энергоресур
сов».

Конечно, в работе 24 групп 
и 80 постов народного конт
роля завода немало недо
статков. В кузнечном, шли
фовально-сборочном № 2
цехах дозорные слабо выяв
ляют резервы для экономии 
топливно-энергетических ре
сурсов, не проявляют долж
ной принципиальности в 
борьбе с фактами бесхозяй
ственности и расточительст
ва. Некоторые проверки и 
рейды на предприятии были 
организованы в неоправдан
ной спешке, оказались по
верхностными, малоэффек
тивными. Это снижает об
щий уровень контроля,

Мы, народные контролеры, 
помним советы Владимира 
Ильича Ленина: не разбра
сываться в работе, концент
рировать внимание на ос
новных проблемах.

■ и  > , * -"*» v
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Сегодня «Красное знамя» 
предоставляет слово подщип- 
никовцам.

и#*

На а система
в . п . ПОЛОЗОВ, 

заместитель главного инженера

Да, на заводе сложилась 
система по экономному _ рас
ходованию тепла и электро
энергии.

Прежде всего мы состав
ляем большой перечень, .ме
роприятий по экономии элек
трической и тепловой энер
гии по заводу, каждому це
ху, участку. Предусматрива
ем внедрение передовой тех
нологии, высокопроизводи
тельного оборудования. Учи
тываем, что рационализато
ры. изобретатели, передовые 
рабочие благодаря инициа
тиве и смекалке помогут по
высить не только эффектив
ность производства, но и 
сэкономить энергоресурсы,

А когда разработана чет
кая программа на год, квар
тал, месяц, главное — орга
низаторская работа. Важно 
мобилизовать на выполнение 
намеченного весь коллектив 
завода. Как это сделать? У  
нас существует практика по

стоянных смотров бережли
вости, которыми руководят 
щтабы. Заводской штаб 
смотра бережливости воз
главляет директор В. И. Тка
ченко,. цеховые — начальни
ки цехов. А  по целевым на
правлениям — по экономии 
Тегогаэлектроэнергии — соз
даны комиссии во всех под
разделениях завода.

Во всех общественных 
штабах, комиссиях опора —• 
народные контролеры. Ведь 
дозорными на Собраниях тру
дящиеся избирают передови
ков, тех, кто непримирим К 
недостаткам, имеет мораль
ное право спросить с друго
го.

Заводской штаб бережли
вости раз в квартал глубоко 
анализирует, как использу
ются все виды электроэнер
гии. К такому рассмотрению 
идет обычно деятельная под
готовка в цехах, на произ
водственных участках: ве

дутся расчеты, дополнитель
ные проверки.

Главное вцим&ние общест
венности — осуществление 
намеченных оргтехмеропрйя- 
тий. Кто их не выполняет, с 
того особый спрос. Только 
выполнение плановых меро
приятий (реконструкция 
тепловых и электросетей, 
проведение наладочных ра
бот в энергосистемах, модер
низация оборудования И др.) 
сэкономило заводу за год и 
9 месяцев десятой пятилетки 
3 миллиона 670 тысяч кило
ватт-часов электроэнергии и 
3.870 гига-калорий тепла. 
Здесь не учтены предложе
ния рационализаторов, а 
ведь условная экономия их 
поиска — свыше 600 тысяч 
рублей.

В решении вопросов эф
фективности производства, в 
пресечении фактов расточи
тельства энергоресурсов и 
воспитании бережного отно
шения тружеников к народ
ному добру роль народных 
контролеров огромна. Наши 
дозорные честно выполняют 
свой долг.

НА СНИМКЕ справа: Леонид 
Семенович Арсенов — предсе
датель группы народного кон
троля отдела главного энер
гетика и электроцеха.

Его статьи, заметки часто 
появляются в газете «Под
шипник». Основная тема его 
выступлений — воспитание бе
режливости, экономное расхо
дование электроэнергии.* * *

Народные контролеры об
суждают матералы очередно
го рейда по экономим и ра
циональному расходованию 
электроэнергии.

НА СНИМКЕ (слева напра
во): А. А. Рыбаков — токарь, 
Г. И. Цирюльников — предсе
датель цеховой группы народ
ного контроля, Г. Ф. Пеньков 
— мастер, М, А- Зуев—кладов
щик, Н. Г. Красиков — сле
сарь, О. П. Голенков — ма-» 
стер, И. И. Кривощеких — 
энергетик.

Фото Б. Некрасова.

ш ж
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Стало убеждением, привычкой
П. К. АФОНИН,

токарь цеха прутковых автоматов, кавалер орденов 
Ленина н Октябрьской Революции

Массовое движение за эко
номию и бережливость, раз
вернувшееся на заводе, из
менило отношение людей к 
выполняемой работе. Помню 
время, когда станочник, при
дя утром в цех, старался 
побыстрее запустить станок, 
а уж потом готовился к ра
боте сам. Это считалось в 
порядке вещей. Так поступа
ли и передовики. .За это да
же хвалили: дескать, звонка 
еще не было, а у него станок 
уже вертится.

Другое время сейчас. Ес

ли уплотнен рабочий день 
станочника — это еще не са
мое главное. Сегодня в нашем 
цехе считают не только ко
личество изготовленных де
талей за смену, но и во что 
они обходятся: сколько Из
расходовано • материалов, 
электроэнергии.

О своих товарищах по ра
боте могу сказать без преуве
личения, что каждый — хо
зяин на своем рабочем ме
сте. И не потому, что у нас 
работают люди высокой ква
лификации, в совершенстве 
знающие свое дело, быстро

и точно ориентируются в 
технологическом процессе. 
Их забота стала привычкой 
работать, экономя любой ма
териал, энергию. Конечно, не 
в ущерб качеству продук
ции.

На современных станках, 
автоматических линиях — 
десятки электрических дви
гателей. Минуты их работы 
вхолостую -— ощутимые по
тери. Кто эти минуты сбере
жет, сэкономит тысячи кило
ватт-часов электроэнергии. 
Не без влияния активистов 
контроля у нас стало обыч
ным: каждый рабочий, за
кончив смену, прежде всего 
выключает станок. Электри
ки В. Войцеховский и Г. Ко-

валевич сразу начинают про
верять систему энергоснаб
жения, без промедления от
ключая от сети служебные 
помещения. Это они на инст
рументальном участке, ре
монтной базе, в заточном от
делении смонтировали ВЫ-' 
ключатели. Это дает возмож
ность отключить здесь систе
му освещения, -когда в ней 
нет надобности.

Важно и то, что народные 
дозорные в таких делах сами 
подают пример. Это относит
ся прежде всего к станочни
кам Анатолию Ситкову, 
Александру Никитенко,
сменному мастеру Николаю 
Михайловичу Деденеву и 
другим.

В СОДРУЖЕСТВЕ
Народные контролеры 

поиск резервов экономии 

всех видов топлива и. энер

гии ведут в содружестве с 

работниками энергослужбы 
завода.

Энергетики В. П. Моисе
ев, В. И. Цыбин, электромон
теры А. С. Нащекин, М. Е, 
Лунин, В. Я, Пикалов, А. И. 
Райков, А. В. Кацин и дру
гие активно участвуют в 
проведении рейдов и про
верок, в подготовке пред
ложений по устранению вы
явленных недостатков.

С. НИКИТИН, 
главный энергетик.

Н Е  Т О Л Ь К О  С  К Р И Т И К О Й
и. д. КРОМИН,

Фрезеровщик, член группы народного контроля 
шарикового цеха, кавалер ордена Трудового 

Красного Знамени

Много лет меня избирают 
членом цеховой группы на
родного контроля. Главное в 
нащей деятельности — доби
ваться создания обстановки, 
которая бы исключила воз
можность проявления бесхо
зяйственности, расточитель
ства, нарушений государст
венной дисциплины и социа
листической законности.

Проводя рейды, выявляя 
недостатки, добиваясь из? 
устранения, мы делаем боль

шое, полезное дело. Работа 
наша — не просто организа
ционно-техническая, а вос
питательная. В каждом ра
ботнике коллектива стре-/ 
мимся сформировать, ук
репить чувство хозяина про
изводства.

В цехе рейды по экономии 
всех видов энергии проводим 
не реже раза в месяц. Ходим 
от одного рабочего места к 
другому, беседуем со станоч
никами, делаем замечания.

предложения. И, конечно, 
прислушиваемся, что рабо
чие говорят, советуемся е ни
ми и учимся у передовиков 
— «сверяем часы». Предла
гают дельное, продуманное— 
фиксируем, изучаем вместе 
со специалистами, админист
рацией, а затем принятое 
контролируем: как внедряет
ся.

Иногда в фактах бесхозяй
ственности нет прямой вины 
рабочего. Тут же на месте 
разбираемся с администраци
ей цеха, что мешает делу. 
Но когда видим равнодушие 
рабочего — тут уж, конечно, 
не обойдется без беседы по

душам или без критики. У 
станка беседы вести не сто
ит: рабочее время дорого и 
эффективность мала. Встре
чаемся в нерабочее время. 
Важно лишь не забыть, не 
оставить без внимания непо
рядок. Открытый разговор и 
критика на собрании порой 
не так эффективны, как то- 
товарищеское замечание об 
упущениях.

Сейчас в нашем цехе нет 
рабочих, которые, уходя на 
обед, не выключили бы мест
ное освещение или. как мы 
говорим, гоняли оборудова
ние вхолостую.

С И Л А  П Е Ч А Т Н О Г О  С Л О В А
Т. Ф. ПРОЦЮК, 

редактор газеты «Подшипник»

Слово дозорных часто звучит со стра
ниц многотиражной газеты «Подшип
ник». Так выполняется одна из конкрет
ных задач, поставленная парткомом пе
ред редакцией в связи с постановлением 
ЦК КПСС «О руководстве Томского об
кома КПСС средствами массовой ин
формации и пропаганды». У  нас всегда 
есть материалы от активистов контроля 
и рабочих корреспондентов. Не секрет — 
этому предшествует совместная органи
заторская работа головной группы на
родного контроля и редакции. В каждой 
цеховой группе есть ответственные за 
гласность работы.

Кроме постоянных публикаций, мы 
ежеквартально готовим специальный 
выпуск: «Народный контроль — на по
сту». Выступления по вопросам эконо
мии топлива и энергоресурсов — наша 
особая забота.

Мы постоянно информируем читате
лей, как устраняются недостатки, о ко
торых написала газета.

В начале 1977 года «Подшипник» 
опубликовал критический материал рей
довой бригады печати и народного кон
троля под заголовком «Разновидность 
бесхозяйственности». На убедительных 
фактах доказывалось, что в автоматно- 
токарном цехе расточительно расходу
ются энергия и материалы. Корреспон
денция горячо обсуждалась на цеховом 
собрании,, где рабочие и специалисты 
высказали несколько практических 
предложений для устранения недостат
ков. Об этом тоже сообщила газета. В 
итоге — ресурсы, материалы стали рас
ходоваться здесь экономнее. ■

Зная силу печатного слова, дозорные 
приносят нам новые заметки, фотообви
нения, письма.

Д О З О Р Н Ы Е -
РАЦИОНАЛИЗАТОРЫ

М. П. ПУТИНЦЕВА, 
старший инженер БРИЗа
Я считаю: компетентный и

принципиальный народный кон
тролер — хорошо. А если он к 
тому же рационализатор — это 
отлично! Такие придают огромный 
авторитет делу контроля.

Народный контролер Алек
сандр Иванович Вахтенко работа
ет мастером. Таких, как он, за 
умение, изобретательность обыч
но называют: «Мастер — золо
тые руки». Его рационализатор
ское предложение сократило ра
боту компрессорной станции с 
16,5 часа в сутки до 10. А эконо
мический эффект! 90 тысяч кило
ватт-часов в год!

Технолог, член группы народ
ного контроля Раиса Петровна 
Королькова, предложила изме
нить состав смазочно-охлаждаю
щей жидкости при обкатке шари
ков. Это сократило операцию по 
обжигу масла. Внедрение предло
жения рационализатора экономит 
предприятию свыше 245 тысяч 
киловатт-часов электроэнергии.

ПАРТИЙНАЯ орга
низация завода по
стоянно направ

ляет внимание коммуни
стов на необходимость 
усиления режима эконо
мии и наведения порядка 
в расходе топливно-энер
гетических ресурсов, мо
билизацию всех трудя
щихся завода на улучше
ние их использования.

Экономить в большом и 
малом — важное условие 
повышения эффективно
сти производства. Народ
ные контролеры — актив
ные помощники партий
ных организаций и хозяй
ственной администрации 
в борьбе с потерями ре
сурсов, с бесхозяйствен
ностью. Благодаря их 
рейдам и проверкам бы
стрее осваиваются новая 
техника, оборудование, а 
это в свою очередь повы
шает технический уро
вень производства, эконо
мит затраты энергетиче
ских ресурсов.

Конечно, работе дозор
ных нужна постоянная 
партийная поддержка.

Еженедельно, в пятни
цу, в парткоме — «день 
народного контроля». Это 
не значит, что в пятницу 
мы уклоняемся от других 
важных, неотложных дел. 
Но стало привычным: в 
этот день заслушиваем 
группы народного конт
роля. О чем идет речь? 
Руководители цеховых 
групп и дозорные прихо
дят в партком, чтобы рас
сказать, как выполняется 
их план раооты, каковы 
результаты проверок и 
рейдов, делятся мнения
ми, рассказывают о нере
шенных проблемах, труд
ностях. Как правило, раз
бор деятельности дозор- 
ных проводится в присут
ствии секретаря партий

ной организации цеха 
или руководящих инже
нерно-технических работ
ников.

Как-то мы заслушивали 
дозорных отдела техни
ческого снабжения. Выяс
нили, что немало беспо
рядков в хранении ме
таллов. Но еще больше 
обеспокоили) нас факты 
неправильного отношения 
к критическим замечани
ям контролеров со сторо-

и принципиальных ком
мунистов.

Председатель головной 
группы народного контро
ля Л. А. Карпова имеет 
большой опыт партийной 
работы. Она была секре
тарем партийного бюро 
заводоуправления, имеет 
солидный стаж пропаган
дистской* деятельности. А 
ныне она — заместитель 
секретаря парткома заво
да.

Л. Ф. КРУГЛОВ, 
секретарь парткома

П А Р Т И Й Н А Я
П О Д Д Е Р Ж К А

ны должностных лиц. 
Пришлось пригласить в 
партком заместителя ди
ректора завода Г. В. Го- 
ловастикова, начальника 
отдела Н. А. Кускова. 
Меры по сигналам дозор
ных были приняты. Об 
этом было доложено парт
кому в одну из очеред
ных пятниц.

Верное направление
действий народных конт
ролеров со стороны парт
кома, внимание к ним — 
залог успешной, результа
тивной деятельности. Ва
жно, чтобы ни одно их 
толковое предложение
или тревожный сигнал не 
остались незамеченными.

Внимание к дозорным, 
их общественной деятель
ности партком закрепляет 
тем, что направляет к 
ним вожаками опытных

В цехе прутковых авто
матов работает группа до
зорных, которой руково
дит коммунист В. П. Спи
ридонов. Это наша луч
шая группа. Ее рейды да
ют большой эффект. Не 
случайно этот цех по вы
полнению планов и социа
листических обязательств 
признан лучшим на заво
де и в Советском районе.

В партийном руковод
стве органами народного 
контроля важное место 
отводится системе инфор
мации. Ежедекадно руко
водство завода, партком 
определяют главные на
правления в работе цехов 
и их общественных орга
низаций, в том числе и 
дозорный. С другой сторо
ны, партком и партийные

бюро цехов " и отделов 
придают широкой гласно
сти планы и результаты 
деятельности групп и по
стов народного контроля. 
В этом нам хорошо помо
гает многотиражная газе
та «Подщипник».

Положительную оценку 
деятельности 400 народ
ных дозорных ГПЗ-5 дали 
недавно в областном ко
митете народного контро
ля. Однако мы считаем, 
что организаторская рабо- • 
та по рациональному ис
пользованию энергоресур
сов в цехах завода долж
на быть улучшена. Важ
но, чтобы в этой работе 
были не только плано
вость, система, но и глу
бина. Сейчас, с наступле
нием зимних холодов, са
мое время проанализиро
вать, как реализуются 
планы и социалистиче
ские обязательства по 
сбережению энергоресур
сов. Надо повысить спрос 
с руководителей служб, 
ведающих расходованием 
топлива и электроэнергии.

Большую экономию ре
сурсов можно получить 
за счет более рациональ
ного использования элек
троэнергии на освещение. 
Резервы таятся в норми
ровании расхода энерго
ресурсов. Завышенные 
нормы расхода позволяют 
■получать подчас мнимую 
экономию. Мы еще не до- 
бились хорошего учета 
расхода энергоресурсов на 
отдельных участках в це
хах, на энергоемком обо
рудовании. Есть еще фак
ты расточительства,- не
оправданные потери энер
горесурсов. На борьбу с 
ними нацеливаем наших 
активистов. И твердо уве
рены — партийное пору
чение контролеры выпол
нят наилучшим образом.

I
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Пленум ЦК ДОСААФ СССР
1 декабря в Москве состо

ялся второй пленум ЦК 
ДОСААФ СССР.

С докладом «О состоянии 
и мерах по дальнейшему 
улучшению подготовки кад
ров массовых технических 
профессий для народного 
хозяйства в организациях 
ДОСАДФ» выступил предсе
датель ЦК ДОСААФ мар
шал авиации А. И. Покрыш
кин.

В докладе и выступлениях 
отмечалось, что оборонное 
общество накопило положи- 
тельный опыт подготовки 
кадров массовых техничё- 
ских профессий, создана не

обходимая учебная матери
ально-техническая база. Это 
позволило только за годы 
девятой пятилетки подгото
вить сотни тысяч специали
стов, из них свыше 740 ты
сяч профессиональных води
телей автомобилей, десятки 
тысяч механизаторов сель
ского хозяйства.

На пленуме определены за
дачи организаций ДОСААФ 
по дальнейшему совершен
ствованию этой работы. Пле
нум принял также поста
новление о создании посто
янных комиссий ЦК 
ДОСААФ.

(ТАСС).

Новоселы хлебного поля
Озимое поле принимает 

«новоселов»: два новых сор
та ржи, которые будут рай
онированы с 1978 года. Реше
ние об этом . приняла госу
дарственная КОМИССИЯ по 
сортоиспытанию сельскохо
зяйственных культур.

Один из них — «голубка» 
выведен селекционерами на
учно-исследовательского ин
ститута сельского хозяйст
ва северо-востока. Сорт *— 
зимостойкий, имеет хорошие 
хлебопекарные качества. За 
годы испытаний, которые 
проводились в Кировской 
области, он показал высо
кую урожайность — до 36,8 
центнера с гектара.

Озимая рожь — важней
шая после пшеницы продо

вольственная культура. Ее 
зерно содержит больше пше
ничного аминокислот. осо
бенно лизина. С давних пор 
рожь считалась основным 
хлебом России. 11 сейчас 
значение ее/велико.

Почти в/ 40 институтах 
страны ведутся селекционные 
работы. За последние годы 
созданы новые, более уро
жайные сорта. Это прежде 
всего «харьвовская-60»,
«бедта», «саратовская-4», 
«гибридная-173», «немчинов- 
ская-50» и другие.

Одной из главных задач в 
селекции ржи специалисты 
считают создание сортов, 
устойчивых к полеганию.

(Корр. ТАСС).
Москва.

М. У. Дюжева — старший экономист планового отдела 
Асиновского ЛПК. Мария Устиновна — пропагандист 
комсомольской сети политпросвещения. Занятия у нее 
всегда проходят интересно. Коммунист М. У. Дюжева 

■— одна из лучших пропагандистов в коллективе лесо
промышленного комбината.

Фото В. Казанцева.

П ОЧТИ половина пло- 
щади нашей страны  
— «о ф и ц и а ль н о » при
знанны е северны е 

территории . Это побереж ье 
А рктики  и больш ая  часть  
Сибири, где сосредоточены  
огром ны е природны е бо 
гатства. Их освоение, при
нявш ее за последние годы  
бесп ри м ерн ы е масш табы , 
связано и с гр адострои 
тельн ы м и  проблем ам и . Ка
ким долж ен  бы ть  город, дом 
человек а  на Севере? А р хи 
текторы  отвечаю т на этот 
вопрос оригинальны м и  про
ектами.

В северных районах Со
ветского Союза расположено 
368 городов и крупных по
селков. Среди них три запо
лярных города — Воркута, 
Норильск, Мурманск — на
считывают соответственно 
100, 170 и 370 тысяч жителей. 
В двадцати городах населе
ние превышает, 25' тысяч. 
Таков результат промыш
ленного освоения северных 
кладовых, начатого чуть 
больше 40 лет. назад. С само
го начала здесь строились 
крупные поселения. Это ес
тественно: при отсутствии
стабильных коммуникаций 
создание мощных опорных 
пунктов — единственный 
эффективный метод наступ
ления на Север. Города и 
крупные поселки становятся 
полуавтономными микро
центрами освоения значи
тельных прилегающих райо
нов, обеспечивают достаточ
ный уровень бытового и 
культурного обслуживания 
населения.

Люди, как видим, приспо
собились к экстремальным 
параметрам Севера. В полу
ночных краях действуют 
мощные предприятия по до
быче и первичной обработке 
сырья, рождаются, растут и 
учатся дети; работают кино
театры, клубы, прачечные, 
часовые мастерские, пункты 
ремонта холодильников...

Казалось бы, практика 
давно ответила на вопрос: 
как строить на Севере. Од
нако сегодня архитекторы, 
признавая сложившийся 
принцип комплексности 
главным, критически оце
нивают существующий ме
тод его реализации. Вот мне
ние специалистов Ленин
градского зонального инсти
тута экспериментального

проектирования Анатолия 
Антонова и Александра 
Шипкова.

— Застройка городов и по
селков, заложенных на 
Крайнем Севере в тридца
тые-сороковые годы, осно
вана на традиционных прий- 
ципах планировки городов 
средней полосы, — говорит 
Анатолий Антонов. — За 
бурным периодом первых

С происходящим в настоя
щее время интенсивным 
процессом развития Сибири 
связаны планы Александра 
Шипкова на осуществление 
проектов, которые еще 10 
лет назад считались фанта
стическими. Один из них 
был показан на ЭКСПО-67 в 
Монреале. Поляр — такое 
название дал проекту его 
автор. Это поселок на 600 с

Каким быть 
северному  
г о р о д у

лет освоения, когда появи
лось' большое количество од
но-, двухэтажных деревян
ных домов барачного типа, 
последовала длительная эво
люция, Благоустроенный 
жилой фонд городов Крайне
го Севера создан в основном 
за последние 15—20 лет бла
годаря крупнопанельному 
домостроению.

Характерное для сегод
няшнего дня широкое освое
ние холодного края требует 
нового, нетрадиционного 
подхода к проблемам градо
строительства в дискомфорт
ных природных зонах. Тако
во общее мнение архитекто
ров крупных городов Край
него' Севера.

Мнение Александра Шип
кова, одного из наиболее 
смелых «северных» зодчих:

— Переработка стереотипа 
городов средней полосы — 
творчески бесплодный путь. 
Он не может дать ничего, 
кроме частных добавок. Ар
хитектура Севера будет со
здана в результате уяснения 
не особенностей, а законо
мерностей функциональной 
и пространственной органи
зации среды обитания в ус
ловиях Севера.

щишним человек в... одном 
доме. Ныне разработано нет 
сколько конструкций поля- 
ров разного назначения. 
Всех их объединяют общие 
принципы: центром компо
зиции с л у ж и т  зимний сад; 
форма поляров выбирается в 
зависимости от конкретных 
условий, с тем, чтобы разре
шить противоречие Севера: 
необходимость защитить дом 
от ветра и снега и в то же 
время развернуть его на
встречу солнцу. Обитатели 
поляра получают весь комп
лекс культурно-бытовых ус
луг, не выходя за его пре
делы.

Сейчас в мастерской Шип
кова заканчивается изготов
ление рабочих чертежей жи
лого дома-комплекса на 
1.100 квартир. Его строи
тельство начинается в Вор
куте. Здесь под одной кры
шей предусмотрена вся си
стема обслуживания — ма
газины, киоски, кафе, уни
версальный и спортивный 
залы, библиотека, музыкаль
ная комната, солярии, зим
ние сады... В различных ти
пах квартир поселятся 3.000 
человек.

В Якутии, на алмазонос
ной трубке «Удачная», в 
шести километрах от Поляр
ного круга, уже встали пер
вые дома оригинального го
рода галерейного типа. По 
крытым его улицам-гале
реям можно будет ходить в 
домашних тапочках. Форма 
зданий и их ориентация на 
местности определены с по
мощью аэродинамических 
испытаний. В защищенных 
от ветра и снега внутриго
родских пространствах с по
вышенной инсоляцией раз
мещаются детские сады, 
школы, площадки для про
гулок и спорта.

Будет ли этот необычный 
город ответом на вопрос: как 
сегодня строить на Севере. 
Едва ли. Наверное, не су
ществует единого рецепта 

. для огромной территории 
холодного края. Над пробле
мами застройки северных 
земель работают десятки на
учных коллективов. Ленин
градскими архитекторами и 
учеными разработан,, в ча
стности, метод расселения 
для са“м6го перспективного в 
настоящее время Западно- 
Сибирского нефтегазового 
района. По их мнению, наи
больший эффект дает соче
тание базовых городов с 
вахтенными поселениями. 
Это не только способ освое
ния богатств Севера, но и 
средство защиты его чувст
вительной природы. Сегодня 
все чаще можно услышать 
голоса, утверждающие, что 
уже необходимо не человека 
защищать от Севера, а нао
борот.

Ленинградские проекти
ровщики, специализирую
щиеся в области освоения 
северных районов, учитыва
ют и эту проблему. Харак
терен такой факт: уже го
товый план молодого города 
Надыма (недалеко от Об
ской губы) был переделан, 
когда выяснилось, что за
стройка угрожает уникаль
ным оазисным сосново-кед
ровым рощам, сохранив
шимся на широте Полярно
го круга.

А. ТУРУНДАЕВСКИЙ, 
корреспондент АПН.

Т ОЛЬ К О П Е Р В А Я  
П О Л О В И Н  А . . .

Шестнадцатый тур чемпи
оната страны по хоккею, по
сле которого в первенстве 
наступил полуторамесячный 
перерыв, принес немало ин
тересного болельщикам. Са
мой внушительной победы 
добились столичные армей
цы, выигравшие У «Автомо
билиста» — 14:3. Правда, не 
все тройки внесли вклад в 
успех: звено Анисина, не за
било ни одного гола.

Первую во втором круге 
победу одержали ленинград
ские армейцы — над «Хими
ком». Теперь у ленинград
цев появились некоторые 
шансы «подняться вверх». А 
«Химик» этот проигрыш 
отодвинул на третью сту
пеньку в турнирной табли
це. На вторую же поднялись 
«Крылья Советов». Одержав 
победы, ушли на перерыв 
московские и рижские ди
намовцы, а вот спартаковцы 
вновь огорчили своих много
численных поклонников.

«Как вы по горячим сле
дам кратко оценили* бы ито
ги первой половины (сыгра
но 16 из 36 туров) чемпио
ната?»—с таким вопросом 
корреспондент ТАСС обра
тился к наставнику вновь 
выступающего в высшей ли

ге «Автомобилиста» мастеру 
спорта А. Данилову.

«Йграть в высшей лиге 
интересно и в то же время 
сложно. После того, как 
свердловчане победили в 
первой лиге, нам удалось 
возвратить в команду ряд 
наших воспитанников, вы
ступавших за' другие изве
стные клубы. Тем не менее 
и сейча#мы уступаем сопер
никам в организации оборо
ны, скорости, умении прини
мать лучшие решения в сло
жной игровой обстановке, 
исполнительском мастерст
ве. Убедительное тому дока
зательство — наш послед
ний матч с ЦСКА, где вы
ступают такие мастера, как 
Третьяк, Михайлов, Петров, 
Харламов.

Начиная сезон, мы наце
ливались на восьмое место, 
но сейчас чувствуем, что и 
за девятое предстоит нелег
кая борьба. (Ведь даже аут
сайдер .— ленинградский 
СКА — располагает хоро
шим подбором хоккеистов, 
которым пока, правда, не 
хватало характера). Нам, 
тренерам, активно помога
ет в становлении команды 
совет капитанов, куда вхо
дят наши лидеры — Проко
фьев, Голов,/ Синенко, Руда
ков, Ермишин.

По итогам прошедших ше
стнадцати туров отметил бы 
весьма успешное выступле
ние «Крыльев Советов» и 
«Химика». Обе команды не 
блещут именами. Напротив, 
летом они лишились еще не
скольких ведущих игроков 
— С. Капустина, Бабинова, 
В. Голикова, перешедших 
в другие клубы, а в турнир
ной таблице стоят высоко,

порадовали рядом содержа
тельных матчей. «Козыри» 
обеих команд — наличие 
ядра преданных своим клу
бам, мужественных хокке
истов, высокая тактическая 
дисциплина. Почти за каж
дым действием игроков 
«Крыльев Советов» и «Хи
мика» стоит мысль и отлич
ное взаимопонимание — это 
и приносит успех».

Прошло, однако, лишь 
около половины чемпионата 
— многое еще может изме
ниться...

Во время антракта в чем
пионате страны сборная 
СССР выступит на турнире 
«Известий», отправится на 
матчи за рубеж. Предстоят 
встречи за рубежом и клуб
ных команд.

НА Ф И Н А Л Ь Н О М  

МАТЧЕ ПРЕТЕНДЕНТОВ
БЕЛГРАД, 1 декабря. 

(ТАСС). Ничейный резуль
тат принесла пятая партия 
финального матча претен
дентов на первенство мира 
по. шахматам.

Корчной, игравший белы
ми, вновь —5 как в первой и 
третьей встречах — избрал 
английское начало. Спас
ский на седьмом ходу сыграл 
по-иному, нежели в третьем 
поединке, и получил позд
нее активную игру. В манев
ренной борьбе белые выиг
рали пешку, однако наличие 
в окончании разноцветных 
слонов и инициативная по
зиция черных фигур обеспе
чивали им сохранение рав
новесия. На 44-м ходу в этой 
партии была зафиксирована 
ничья.

В МИРЕ
БУРЖУАЗНОГО
СПОРТА

Закрываются
с т а д и о н ы . ; .

ЛОНДОН, 30 ноября. 
(Корр. ТАСС А . Ф едяш ин). В 
М анчестере приостановлено 
стр ои тельство  национально
го конькобеж ного  центра, в 
Бирмингеме и Л идсе «з а м о 
р о ж ен о » сооруж ен и е двух  
крупны х велодром ов, го 
роде С андевелл в районе 
М идленда — постройка 
кр упного  спортивного ком п 
лекса , в м униципальны х 
ш колах и коллед ж ах  прекра
щ ены  занятия в п ла в а тель 
ных бассейнах... Стопь 
м рачную  картину состояния 
спортивной  подготовки на 
Б ританских остр овах  нари
совал на состоявш ейся 
здесь  пресс-конф еренции 
п редседатель  спортивного  
совета Британии Робин 
Брук.

Причина — п равительст
венная политика сокращ е
ния государственны х ас
сигнований на общ ествен 
ные нужды. «З а  последние 
нескольк о  ле т »-  — заявил 
Р- Брук, — средства, отп ус
каемы е на спортивное стро
и тельство  на Британских 
островах , о ставали сь  неиз
менными. Мы находимся 
сейчас по крайней м ере лет  
на пять позади оста льн ы х  
стран  по темпам  развития 
спортивны х програм м ».

Возросш ая стоим ость п ла 
ты за пользование спортив
ными площ адками зача
стую  и вовсе лиш ает  лю дей 
возмож ности  посещ ать их. 
По всей Британии сейчас 
насчиты вается лиш ь 321 
общ ественны й спортивны й 
ком плекс. И это  — в стра
не с  б о л ее  чем  54-м иллион
ным населением !

В ч е с т ь  с л а в н о г о  60- лет ия
ЛОНДОН, 1 декабря. 

(ТАСС). Здесь состоялась 
встреча профсоюзного акти
ва Лондона, посвященная 
60-летию Великой Октябрь
ской социалистической рево
люции и укреплению совет
ско-английских профсоюз
ных связей. В актовом зале 
штаб-квартиры Британского 
конгресса тред-юнионов 
(БКТ) «Ковгресс-хаус» со
брались члены Генерального 
совета БКТ, руководители 
отделений профсоюзов и 
профсоюзные активисты

предприятий большого Лон
дона.

Открывая встречу, член 
Генсовета БКТ Рэй Бактон 
подчеркнул историческое 
значение Великого Октября, 
его огромное влияние на ра
бочее движение во всем ми
ре. Он отметил ведущую 
роль Советского государства 
в борьбе за мир, разрядку 
напряженности и разоруже
ние.

Отмечая замечательные 
достижения народов Совет
ского Союза за 60 лет, член 
Генсовета БКТ Алан Фишер

в своем выступлении зая
вил: «Мы горды тем, что в 
тот трудный период, когда 
иностранная военная интер
венция создала угрозу суще
ствованию молодого Совет
ского государства, англий
ские трудящиеся оказали 
поддержку советским рабо
чим, развернув движение 
«Руки прочь от России». Мы 
горды тем, что интернацио
нальные связи английского 
и советского рабочего клас
са сохранялись и укрепля
лись в течение последующих 
лет».

ПОЗИЦИЯ ЗАПАДНОГЕРМАНСКИХ КОММУНИСТОВ
БОНН, 1 декабря. (ТАСС). 

Организация Германской 
коммунистической партии в 
земле Нижняя Саксония ре
шила выдвинуть своих кан
дидатов во всех 99 округах 
на выборах в ландтаг (зе
мельный парламент), кото
рые состоятся в июне 1978 
года.

На митинге в Ганновере, 
посвященном началу пред
выборной кампании ГКП. 
была принята программа, в

которой отмечается необхо
димость сплочения всех сил 
рабочего класеа в целях от
пора усиливающемуся на
ступлению монополий на де
мократические и социаль
ные права трудящихся.

Выступая на митинге, 
Председатель ГКП Г. Мис за
явил, что Германская ком
партия, участвуя в предвы
борных кампаниях в Ниж
ней Саксонии и других зем
лях ФРГ, будет последова

тельно отстаивать интересы 
рабочего класса, интересы 
мира и сотрудничества ме
жду государствами с раз
личными общественными си
стемами. Он решительно 
осудил антикоммунистиче
скую кампанию, развязан
ную в ФРГ реакционными 
кругами, в том числе пра
выми политиками из оппо
зиционного буржуазного 
блока ХДС/ХСС.

ТОРЖЕСТВА 
В БЕ НИНЕ

КОТОНУ, 1 декабря. 
(ТАСС). Торжественно отме
тил бенинский народ свой 
национальный праздник — 
День  ̂провозглашения На
родной Республики Бенин. 
Здесь состоялись военный 
парад и массовая демонстра
ция трудящихся.

Со времени прихода к вла
сти военно-революционного 
правительства, заявил на 
торжественном митинге пре
зидент НРБ М. Кереку, бе
нинский народ достиг боль
ших успехов в деле ликви
дации иностранного господ
ства и создания в стране 
подлинно независимой эко
номики. Перед лицом непре- 
кращающихся происков сил 
империализма и реакции, 
подчеркнул он, мы вырази
ли решимость углубить ре
волюционные преобразова
ния и построить социалисти
ческое общество на основе 
принципов марксизма-лени
низма.

Он заявил, что Бенин ак
тивно поддерживает борьбу 
народов за национальное ос
вобождение, независимость, 
единство, демократию, мир и 
социализм.

ВСТРЕЧАЯ ГОДОВЩИНУ РЕСПУБЛИКИ
ВЬЕНТЬЯН, 1 декабря. 

Корр. ТАСС Г. Бернацкий, 
А. Андреев передают:

В обстановке большого по
литического и трудового 
подъема встречает лаосский 
народ вторую годовщину об
разования ЛНДР. По всей 
стране проходят торжест
венные митинги и собрания. 
Их участники заявляют о 
своей полной поддержке 
внешней и внутренней по
литики Народно-революци
онной партии Лаоса, обязу
ются еще шире развернуть 
соцсоревнование за увеличе
ние производства, защищать 
революционные завоевания, 
крепить дружбу и солидар
ность с народами братских 
социалистических стран.

За два года народной вла
сти под руководством НРПЛ 
Лаосская республика, доби
лась больших успехов в эко
номической, социальной и 
культурной областях. Стра
на уверенно идет по избран

ному ею пути построения 
социализма. Укрепляются 
органы народной власти, ко
торые пользуются любовью 
И поддержкой всего населе
ния.

Быстрыми темпами изме
няется облик сельского хо
зяйства Лаоса. В стране со
здано уже более тысячи 
групп совместной обработки 
земли, во всех провинциях 
существуют сельскохозяйст
венные кооперативы. На по
ля пришли тракторы. Народ
ная власть предоставляет 
труженикам полей на льгот
ных условиях сельскохозяй
ственный инвентарь, семена 
и удобрения. В отдаленные 
уголки страны направляют
ся квалифицированные спе
циалисты, которые распро
страняют среди крестьян пе
редовые знания по агротех
нике.

Большое внимание партия 
и правительство ЛНДР уде
ляют созданию националь

ной промышленности. Вос
становлено большинство раз
рушенных в годы войны 
предприятий, укрепился го
сударственный сектор. Все 
командные высоты в эконо
мике находятся теперь в 
руках государства. В обла
сти внешней торговли пра
вительство взяло под конт
роль экспорт. Государством 
контролируется также раз
работка природных ресур
сов.

За минувший год возрос 
международный авторитет 
ЛНДР. Народно-революцион
ная партия и правительство 
Лаоса основывают свою 
внешнюю политику на прин
ципах марксизма-ленинизма 
и пролетарского интернаци
онализма. Особое внимание 
они уделяют укреплению от
ношений с Советским Сою
зом и другими социалисти
ческими странами.

С большим энтузиазмом 
прошло празднование 60-ле- 
тия1 Великого Октября на

лаосской земле. Яркой ма
нифестацией крепнущих 
братских отношений между 
двумя странами был месяч
ник лаосско-советской друж
бы. Во Вьентьяне и во всех 
провинциях состоялись мас
совые митинги трудящихся.

Сегодня, в канун нацио
нального праздника респуб
лики, здесь состоялся ми
тинг советско-лаосской дру
жбы. От имени партии и 
правительства ЛНДР член 
ЦК НРПЛ, министр комму
никаций, общественных ра
бот и транспорта Санан Сут- 
хичак выразил большую 
благодарность Советскому 
Союзу, другим социалисти
ческим странам за помощь 
Лаосу как в годы борьбы за 
национальную независи
мость, так и в период соци
алистического строительства. 
Результата: нашей совмест
ной работы, сказал он, явля
ются .лучшим подарком к 
празднику республики.

«Центром передовой ин
женерной мысли» называют 
в ЧССР научно-исследова
тельский институт текстиль
ной промышленности в го
роде Уети-на-Орлице. Все 
самое совершенное, чем сла
вится чехословацкое тек
стильное машиностроение, 
рождается в этом исследо
вательском центре, который 
в этом году отмечает две 
важные даты — 30-летие со 
дня основания и 10-летие 
внедрения в практику со- • 
зданной здесь чехословац
кими и советскими специа
листами впервые в мире ма
шины безверетенного пряде
ния.

Сейчас инженеры-конст
рукторы работают над про
ектом машины третьего по
коления. Главная ее особен
ность — более высокая про
изводительность, меньшая 
металлоемкость, экономич
ность.

НА СНИМКЕ: инженеры-
конструкторы Ктибор Доуд- 
лебский, Ладислав Чиврны 
и Ладислав Буреш разбира
ют схему работы новой ма
шины.

Фото ЧТК — ТАСС.

П О Р Т У Г А Л И Я :  
ОБСТАНОВКА ОБОСТРЯЕТСЯ

ПАРИЖ, 1 декабря. 
(ТАСС). По сообщениям из 
Лиссабона политическая об
становка в Португалии 
остается напряженной. Вы
ступая на пресс-конферен
ции, премьер-министр
М. Соареш объявил о своем 
решении поставить в парла
менте в ближайшие дни воп
рос о доверии его кабинету, 
так как в настоящее время 
отсутствуют, по его словам, 
перспективы достижения со
глашения со всеми оппози
ционными партиями о со
вместной экономической и 
социальной программе для 
вывода страны из кризиса.

Как известно, португаль
ское правительство выдви
нуло в качестве условия сво
его пребывания у власти за
ключение такого соглашения 
до конца ноября. Положи
тельный ответ на предложе
ние М. Соареша начать пе
реговоры дала только Пор
тугальская коммунистиче
ская партия, в то время как 
лидеры правых буржуазных 
партий — социал-демокра
тической и социально-демо
кратического центра—заяви
ли, что предложение прави
тельства для них «неприем
лемо». Они дали понять, что 
категорически отказываются

участвовать в переговорах, 
если на них будет представ
лена компартия. Позиция 
правых партий не вызывает 
удивления, поскольку они 
требуют пересмотра ряда 
принятых после революции 
1974 года законов, ограничи
вающих власть капитала в 
экономике страны.

Как подчеркивает демо
кратическая печать, за 16 
месяцев пребывания у вла
сти правительство социали
стов под давлением местного 
капитала и международного 
валютного фонда проводило 
курс на реставрацию капита
лизма. Оно приняло ряд мер, 
направленных якобы на оз
доровление экономики. Од
нако эти меры нанесли удар 
главным образом по интере
сам трудящихся. Они не 
смогли сдержать инфляцию, 
достигшую 30 процентов, 
уровень безработицы, охва
тившей примерно пятую 
часть трудоспособного /насе
ления, и преодолеть эконо
мические трудности страны.

Последнее Заявление
М. Соареша свидетельству
ет, что социалисты по-преж
нему отказываются от идеи 
союза как с коммунистами, 
так и с правыми оппозици
онными партиями.

Р А С Т У Щ А Я  И З О Л Я Ц И Я  
Ч И Л И Й С К О Й  Х У Н Т Ы
НЬЮ-ЙОРК, 1 декабря. 

(ТАСС). Убедительным сви
детельством растущей изоля
ции чилийской хунты яв
ляется гневное осуждение 
ее кровавых преступлений в 
третьем комитете Генераль
ной Ассамблеи ООН, кото
рый обсуждает вопрос о на
рушениях прав человека в 
Чили. По общему мнению 
участников дискуссии, пред
ставленный на рассмотрение 
комитета доклад специаль
ной рабочей группы, создан
ной комиссией ООН по пра
вам человека, не оставляет 
никаких сомнений в том, что 
жесточайший террор и ре
прессии, пытки, произволь
ные аресты противников фа
шистской хунты возведены 
в ранг государственной по
литики и широко применя
ются для подавления движе
ния сопротивления в Чили.

Этот документ, заявил 
представитель Венгрии
Л. Наджи, по ’Существу яв
ляется обвинительным при
говором военной хунте Чи
ли, где в настоящее время в 
фашистских застенках то
мятся 5.000 политических 
заключенных, свыше 2.500 
человек «исчезли бесслед
но», а более полумиллиона 
чилийцев вынуждены скры

ваться от преследований за 
границей.

Система военно-полицей
ского террора в Чили, массо
вые нарушения элементар
ных прав человека и основ
ных свобод, отметил пред
ставитель ГДР X. Кейлау, 
находятся в прямом проти
воречии е основополагающи-. 
ми принципами Устава 
ООН, ^представляют собой 
наглый вызов мировому со
обществу и серьезную угро
зу демократии и прогрессу.

За восстановление попран
ных хунтой основных прав 
человека высказался пред
ставитель Канады У.- Мак
Грегор. Он осудил попытки 
клики Пиночета помешать 
распространению в мире 
правды об истинном положе
нии в Чили.

Касаясь отказа чилийских 
властей допустить в страну 
членов специальной рабочей 
группы ООН, представитель 
Греции И. Манганара указа
ла, что никакие маневры чи
лийской хунты не помогут 
скрыть ее преступлений.

Представитель Народной 
Республики Бенин П. Хунга- 
ву отметила, что режим Пи
ночета использует осадное и 
чрезвычайное положение.

А .
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В ЗКСШЗИЦЙЙ -
опыт томички

Одна из крупнейших 
экспозиций на ВДНХ 
СССР называется «До
стижения химии». Здесь 
представлены фундамен
тальные исследования на
уки, демонстрируются из
делия стекольной про
мышленности, химиче
ской и нефтехимической 
отраслей и многое другое. 
На стенде лучших людей 
химической отрасли — 
портрет Героя Социали
стического Труда брига
дира Томского завода ре
зиновой обуви А. И. Лав
ровой. Высокого звания 
она удостоена за выдаю
щиеся достижения в тру
де, эффективное исполь
зование оборудования, 
высокое качество работы 
и за активное наставни
чество молодежи.

Опыт работы А. И. Лав
ровой, обобщенный на 
стенде, вызывает высокие 
отзывы специалистов. Им 
интересуются посетители 
выставки, приехавшие со 
всех концов нашей стра
ны И из-за рубеяса.

А. ЛЕГКИЙ.
г. Москва.

ЭКЗАМЕНУЮТ
ПРИСУТСТВУЮЩИЕ
Знание новой Консти

туции СССР, истории род
ного предприятия, первых

стахановцев, номенклату
ры продукции требова
лось продемонстрировать 
девушкам подшипниково
го завода на традицион
ном конкурсе, который 
проводится ежегодно в 
Доме культуры. Кроме 
того, экзаменующиеся по
казали свои музыкальные 
способности, умение вести 
домашнее хозяйство. Не
маловажным для членов 
жюри было и то, как ин
тересно рассказывают 
участницы конкурса о 
своей работе. Лучшей ока
залась копировщица ав
томатно-токарного цеха 
Татьяна Власова. Под ап
лодисменты присутствую
щих она стала победите
лем заводского конкурса 
«А  ну-ка, девушки!».

П. ТИМОФЕЕВ.

ДОБР ОГО ПУТИ,  
П А С С А Ж И Р !
Масса забот появляется 

у пассажира поезда во 
время рейса. Иной забыл 
дать телеграмму, кто-то 
не смог поменять плац
картный билет на купей
ный, кому-то в неурочное 
время потребовался горя
чий чай. Поэтому при 
подведении итогов сорев
нования бригад, обслужи
вающих пассажиров, кро
ме экономических пока
зателей, принимается во 
внимание и то, как пасса
жир чувствовал себя в 
пути.

По итогам третьего 
квартала томская бригада 
проводников В. В. Ко
вальского заняла первое 
место среди своих коллег 
по Западно-Сибирской 
железной дороге и по 
Тайгинскому отделению. 
Томичи оказались лучши
ми по всем показателям. 
Им вручены переходящие 
Красные знамена управ
ления Западно-Сибирской 
железной дороги и Тай- 
гияского отделения.

Бригада В. В. Коваль
ского ездит на фирмен
ном поезде «Томич».

В. ТЯГУШКИНА.

АЗБУКА МАСТЕРСТВА
С волнением уселись на 

свои рабочие места, в это 
утро 19 молодых регули
ровщиц цеха № 3 мано
метрового завода. Начал
ся конкурс профессио
нального мастерства. От
счет времени идет на. се
кунды. По условиям кон
курса молодые работни
цы должны отрегулиро
вать по 15 приборов, при
чем качество должно 
быть безукоризненным. 
Строгое жюри вниматель
но следит за всеми дей
ствиями работниц. Вот 
поступил на ленту кон
вейера последний прибор. 
Подводятся итоги: Первое 
место завоевала Тамара 
Блинова, успевшая за 
время, отпущенное на 15 
приборов, отрегулировать 
24. Второй и третьей бы
ли • Светлана Чекурова 
и Евдокия Кононыхина, 

В. ЯКОВЛЕВ.

Из глубины тысячелетий 
дошли до нас изящные шка
тулки и туески, выполнен
ные из чудесного, стойкого 
против времени материала— 
бересты, а также грамоты и 
рисунки неведомых пращу
ров — на том же древней
шем заменителе бумаги. И 
ныне не забыт этот благо
датный материал: его ис
пользуют талантливые на
родные умельцы для своих 
замечательных поделок.

Михаил Васильевич Здо
ров, художник-оформитель 
цеха домостроения Асинов- 
ского ЛПК, увлекся берестой 
в 1960 году. Это увлечение 
вполне уживается с его ос
новным занятием. Нынеш
ний год стал своеобразной 
вершиной творческих дости
жений асияовского умельца. 
Его картины и изделия из 
бересты экспонировались в 
Москве на выставке само
деятельного народного твор
чества. Недавно художник 
получил сообщение о том,

tjtq двб его раооты направ- 
лены в ГДР на междуна
родную выставку социали
стических стран.

Более 60 картин нарисовал 
Здоров, работая на Асиноз- 
ском ЛПК, изготовил сотни 
изящных поделок из бере
сты. Только небольшая часть 
созданного им хранится на 
квартире. Михаил Василье
вич показал нам несколько 
натюрмортов, наборных
шкатулок, деревянных блюд, 
покрытых фантастической 
вязью. Хранить свои работы 
ему по существу негде, да и 
не слишком поощряется ин
дивидуальное художествен
ное творчество на Асинов- 
ском комбинате.

Видно это, к сожалению, 
не только на примере М. В. 
Здорова. Трижды за послед
ние годы пытались создать 
на комбинате сувенирный 
цех или хотя бы мастер
скую, но неудачно. В прош
лом году дело вроде пошло 
на лад. Направили в тайгу 
ребят за берестой. Заготови

ли за неделю две машины 
ценного сырья. На этом сно
ва все кончилось. Между 
тем при цехе домостроения 
были сосредоточены немалые 
силы: высококвалифициро
ванные краснодеревщики, 
художники, столяры, умель
цы резьбы по дереву, спе
циалисты по выжиганию, из
готовлению берестяных по
делок. Однако начальник це
ха Н. А. Шиканков рассудил 
иначе. Чтобы получать при
быль от изготовления суве
ниров, надо выпускать их в 
достаточном количестве. А 
для этого необходимо выде
лить помещение, организо
вать производство. Хлопоты 
немалые, а что получится, 
еще неизвестно. Уж лучше 
жить, как жили.

И сейчас при цехе трудят
ся несколько художников. 
С успехом участвует в раз
личных выставках молодой 
художник Валерий Жугин. 
Его работы также экспони
ровались нынче в Москве. О

нашем талантливом земляке 
сообщала газета «Советская 
культура». Несомненные 
творческие способности у мо
лодого рабочего Владимира 
Кошеварова.

—Есть в Асине немало спо
собных ребят, — огорченно 
говорил М. В. Здоров, — но 
нет центра, вокруг которого 
их можно было бы организо
вать. Занимаются каждый в 
своем уголке, кто во что го
разд. В нашем комбинатов- 
ском Доме культуры даже 
выставку ■ организовать — 
проблема. Томских художни
ков видим редко. Недораба
тывает, конечно, Асиновский 
городской отдел культуры. 
Думаю, что участок сувени
ров (не в названии суть, а в 
существе) по силам открыть 
хоть сейчас.

Великолепны изделия из 
бересты. Но в одном только 
цехе домостроения пропада
ют сотни кубометров ценней
ших отходов, которые в ру
ках мастера могут стать и 
произведением искусства, и 
красивой, нужной вещью. 
Когда же от разговоров о со
здании цеха сувениров на 
Асиновском ЛПК перейдут к 
делу?

В. ФЕДОРОВ.

ПРИГЛАШАЕТ
«ЭРУДИТ»

Первое заседание к луба  «Э р у 
ди т » при Доме к ультур ы  о б ъ е 
динения С ибнабель  бы ло  посвя
щ ено м узы ке. К луб  этот  орга- 
ни зозали  работники цеха  Ne 5, 
одного  из крупнейш их в 
объединении . П рограм м а «Э р у 
ди та » предусм атривает зн ак ом 
ство с поэзией  и прозой , м у
зы кой  и ж ивописью , п р о бле
мами науки.

При Доме к у ль т ур ы  Снбкабе- 
ля  уж е сущ еств ую т  клубы , 
где собираю тся  кни голю бы , фи
ла тели сты , ш кольники . Новый 
к луб  — ш естой  по счету . Пока 
он объ еди н яет  в своих рядах 
то льк о  цеховой  коллектив .

В. КУТОВА.

Спорт и труд
М ного л е т  сущ еств ует  сп ор 

тивны й ком п лек с на заводе 
«С и б элек тр о м о т о р », в которы й 
входит хоккейная  коробка. Но 
она бы ла  нестандартная.'. И вот 
ны нче, когда н ачалась  п ер е
делка  коробки , ребята  стали  
активны ми пом ощ никам и взоо- 
с лы х . С. Х олоа . В. Храмиов, 
С. С оловьев , А. Уваров , В. Фе~ 
дорченко и д р уги е  ш кольники 
уби р а ли  м усор , таскали  доски, 
красили  ограж дение.

Свой первы й матч со  сверст
никами, представлявш им и спор
тивный к л уб  элек тр о техн и ч е
ск о го  завода, ю ны е хоккеисты  
«С и бэлек тр ом отор а » вы играли  
со  счетом  3:0. Хоккейная короб
ка, отрем онтированная с пом о
щ ью  ребят, ок азалась  со  «с ч а 
стли вы м и * стенами.

Е. ИВАНОВА.

В альбом 
филателисту

К Г А Л Е Р Е Е  
У Ч Е Н Ы Х

н . и . в а в и л о в

Исполнилось 90 лет со дня 
рождения известного ученого, 
директора Всесоюзного инсти
тута прикладной ботаники и 
новых культур Николая Ивано
вича Вавилова, который за 
свои научные труды еще в 
1926 году получил премию 
имени В. И. Ленина. Крупный 
советский генетик, растение
вод, географ, член-корреспон
дент АН СССР, создатель на
учных основ современной се
лекции, учения о мировых 
центрах происхождения куль
турных растений, Н. И. Вави
лов был одним из первых 
организаторов и руководите
лей биологической и сельско
хозяйственной науки ■ СССР.

Министерстве связи Союза 
ССР выпустило памятную поч
товую марку, посвященную 
ученому. Исполненная по ри
сунку художника Петра Ген
деля марка вышла тиражом 
в 4 миллиона экземпляров.

А. ПИЧУГИН.

Войны довольны
С большим интересом от

неслись воины нашего под
разделения к концертной 
программе «Годы, опален
ные войной», с которой вы
ступили у нас артисты фи
лармонии. Музыкальная 
композиция в исполне
нии артистов симфоническо

го оркестра, песни, испол
ненные солистом В. Садов
ским, стихи, которые прочи
тал И. Хенкин, помогли 
зрителям ярко представить 
героический путь нашей 
страны за 60 лет.

Воины остались очень 
довольны встречей с арти
стами.
^  Г. КУЛМАНАКОВ,

майор.

И Р А 3 Д  Н  И  К  
0  Р  К  Е  С  Т  Р  А

Интересно отметил свое пятнадцатилетие народный са
модеятельный коллектив ■— эстрадный оркестр «ТГУ-62». 
Этим коллективом, завоевавшим дипломы на Всесоюзном 
и Всероссийском студенческих фестивалях эстрадной 
песни, много лет руководит А. М. Ратнер.

Праздничный концерт начался с киноролика, который 
как бы привел многочисленных зрителей, собравшихся в 
зале Дома офицеров, из аудиторий университета на репе
тицию эстрадного оркестра. Поднялся экран, вспыхнул 
свет на сцене — и зрители действительно оказались на 
инсценированной репетиции, занявшей все первое отделе
ние концерта. Публике, что редко бывает, показали кули
сы творчества: разучивание произведений, работу над но
выми вещами, тщательную шлифовку, каждой музыкаль
ной фразы.

В антраг&е зрители могли познакомиться в фойе с 
многочисленными экспонатами, рассказываю
щими об истории коллектива, его поездках по области. 
Во втором отделении оркестранты показали лучшие но
мера своей программы. Ее основу составили песни граж
данского звучания. Была- исполнена «Родина» Д. Тухма- 
иова на слова Р. Рождественского, «Я иду по дороге» 
Э. Ханка на слова А. Прокофьева и другие популярные 
произведения. «Музыкальный калейдоскоп» на темы пе
сен советских авторов,, а также «Песня народного единст
ва» чилийского композитора С. Ортеги и другие произве
дения.

Коллективу оркестра вручены почетные грамоты Ки
ровского райкома КПСС, обкома профсоюза работников 
высшей школы и научных учреждений, ректората уни
верситета.

А. МОИСЕЕВ.

РЕЗНОЙ ТЕРЕМ. Фото В. Кондратьева.

В Э Т И  В Ы X о д н ы

I в п е р е д и  -  
X О А о  Д А

Н аступил декабрь. Как обы ч 
но, мы обр ати ли сь  в Н овоси
бирск, е Западно-Сибирский р е
гиональны й  ги др ом етеороло ги 
ческий институт и попросили  
р ассказать  о  п рогнозе погоды 
на декабрь.

Вот что ответила  иа вопрос 
редакции инж енер-синоптии
Г. П. Торубарова :

—  В декабре, по нашим 
данным, зима наконец дол
жна показать свою силу. 
Причем очень скоро. Уже во 
второй половине первой дека
ды дневные температуры на 
территории Томской области 
опустятся до 13—18, а ночные 
— до 22—25 градусов мороза. 
Эта тенденция сохранится в 
течение всего месяца. В те
чение второй и третьей декад 
температура будет колебать
ся, нигде, однако, не повы
шаясь до уровня оттепели. 
Днем будет от 8—13 до 25— 
30 градусов ниже нуля, но
чью — от 13—18 ’ до 32—37 
градусов мороза. В отдель
ных районах области ночью 
в этот период температура 
может опуститься до4 42 гра
дусов холода...

Месячное количество осад
ков составит 10—35 милли
метров. Это около нормы, а 
местами — меньше нормы. 
В течение месяца будет в 
основном идти слабый снег, 
лишь в отдельные дни воз
можны метели.

И ШОФЕРАМ,
И ПЕШЕХОДАМ

Разметить шоссе мало- 
стирающимися дорожными 
знаками можно с помощью 
специальной пленки, выпуск 
которой организован на ар
темовском заводе «Доринду- 
стрия». Этот новый материал 
продемонстрировал высокую 
стойкость. Знаки из него 
служат несколько лет, тог
да как покрытия, нанесен
ные обычной краской, при
ходится часто обновлять.

В Артемовске вступила в 
строй автоматизированная 
линия по производству по
ливинилхлоридной пленки 
такого назначения. Ежегодно 
она будет давать такое ко
личество синтетического ма
териала, которого достаточно 
для разметки дорожного по
лотна протяженностью де
сять тысяч километров.

(ТАСС).

Т В

— Здравствуй, зимушка- 
зима, сибирская, морозная,— 
приветствуют нашу красави- 
цу-зиму трудящиеся Ленин
ского района, открывая свой 
традиционный праздник в 
воскресенье,, в одном из са
мых живописных мест го
рода — районе психиатри
ческой больницы. Здесь все 
предусмотрено для интерес
ного времяпрепровождения: 
лыжные гонки, эстафеты, в 
том числе эстафета ветера
нов и эстафета «Папа, мама 
и я», хоккейный турнир дво
ровых команд, концертные 
программы, катание на рус
ских тройках, сценки скомо

рохов и сказочных . персона
жей.

Массовые спортивные со
ревнования по зимним видам 
спорта на приз Героя Социа
листического Труда Б. Сте
панова, в которых примут 
участие все школы, и пер
венство района по хоккею с 
шайбой на приз клуба «Золо
тая шайба» — таковы планы 
кировчан на эти выходные 
дни.

Работать будут и люби-, 
тельские клубы. В клубе 
«Ромашка» ГПЗ-5 соберутся 
любители на урок вязания и 
шитья. Члены студенческого 
клуба ТИАСУРа «Кварта» в 
субботний вечер поведут бе
седу о джазовой музыке. На

поэтическом вечере у мано- 
метристов будут звучать ли
рические стихотворения со
ветских поэтов.

А вот что предлагают ре
бятам детские киноклубы: 
киноклуб «Орленок» — заня
тие «В гостях у Тимура», ки
нолектории «Светофор» (при 
кинотеатре «Октябрь») — ки
нообзор «Мы делу Ленина 
верны», а киноклуб при ки
нотеатре «Родина» пригла
шает ребят на занятия в суб
ботний и воскресный день.

С достопримечательностя
ми города познакомятся экс
курсанты ТГУ, ТПИ, мебель
ного и домостроительного 
комбинатов.

А. ДЕЯНОВА.

С К О Л Е С — НА ЛЫЖНЮ
Что может быть лучше 

лыжной прогулки в лесу? А 
окрестности Томска — вели
колепны! Правда, до лыж
ных баз добраться • бывает 
нелегко.

Сейчас это «узкое место»

ликвидируется, Томское 
транспортное управление
ввело в выходные дйи два 
новых автобусных маршрута 
к местам массового отдыха 
лыжников. Один автобус бу
дет курсировать от останов

ки Южная до лыжной базы 
на Потаповых лужках с ин
тервалом в 12 минут, другой 
от площади имени Ленина до 
большого трамплина (через 
пос. Восточный) с интерва
лом в 15 минут.

Так что пожалуйте прямо 
С колес — на лы ж и#

И. ГРИГОРЬЕВ.

СУБВОТА, 3 декабря 
ПЕРВАЯ П РО ГРА М М А  

МОСКВА
10.00. Новости. 10.10. Цв. Ут

ренняя гимнастика. 10.30, Цв. 
«Умелые руки». П.00. Цв. «Для 
вас, родители!». 11.30. Цв. «Ут
ренняя почта». 12.00. Цв. Мо
нументально-декоративное ис
кусство и архитектура СССР». 
12.30. Цв. «Природа н человек». 
13.00. Цв. «Музыкальный абоне
мент». Камерная музыка Т. Н. 
Хренникова.- 13.25. Цв. Тираж 
«Спортлото». .13.35. Цв. «Книж
ная лавка». 14.20. Цв. «От серд
ца к сердцу». Фильм-концерт.
14.40. Цв. «Минск». Докумен
тальный телефильм из цикла 
«Города и люди». 15.15. Цв. «В 
гостях у сказки». «Золотая 
юрта», 16.55. Цв. «Здоровье».
17.40. Цв. «В мире животных». 
Ведет передачу В. М. Песков.
18.40. Цв. «Приключения Не
знайки и его друзей». Мульт
фильм. 1 -я н 2-я серии. 19.15. 
Цв. Беседа на международные 
темы политического обозпева- 
теля газеты «Правда» Ю. А. 
Жукова. 20.00. Новости. 20.15. 
«Поет В. Толкунова». 20.30. 
«Опасный поворот». Художест
венный телефил:,м. Части 1-я и 
2-я. 22-30. «Время». 23.00.
«Опасный поворот». Часть 3-я. 
00.10. Цв. Эстрадный концерт. 
00.50—01.00. Новости,

ВТОРАЯ П РО ГРА М М А  
ТОМСК

16.00. «Фильм — детям». «Эй
вы. ковбои!». 17.05. «С. Про
кофьев. Детская музыка». Теле
фильм-концерт. 17.25. Телевизи
онный клуб «Художественная 
самодеятельность». У нас в го
стях любительская киностудия 
Дворца культуры ГПЗ-5. 17.55 — 
18.15. «...И снова гонка». Доку
ментальный фильм.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т Е А Т Р
3 декабря — «П оздняя  лю 

б о в ь ».
Начало — в 19 час. 30 мин.

ш т

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Светская жизнь молодого 

Ц ум зее » —  9, 12-20. 14-20,16-20, 
18-25, 20, 21-30. «М олод о -зе ле 
н о » — 10-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
«С олд аты , св о бод ы » (3-я и 4-я 

серин) — 8-40, 12-20. «И рония  
судьбы , или С легким  паром » 
(две , серии) — 16, 18-30, 21.
«В стрети м ся  у  ф он тан а » —

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. « У  истоков ч еловечест 
ва » —  9, 10-15, 11-30, 12-45, 14, 
15-15, 16-30. »•

«ОКТЯБРЬ»
«С олд аты  св о бод ы » (3-я н 4-я 

серии) — 16-20. «С он ата  над 
о з ер о м » —  10-40, 14-30, 20.
«С вадьба  в М али н овк е» —  9.
12-40, 21-50. «В стрети м ся  у  
ф он тан а » — 8-50, 12-10, 13-50,
15-30, 17-10, 18-50, 20-30, 22-10. 
«Т р е н е р »  —  10-30.

«СИБИРЯК»
М ультсбор н и к  № 38 —  9-20. 

«С ен р ет  п лем ени  б ор ор о » —
12-40. 16, 21. «В стретим ся  у 
ф онтана » —  11 , 14-20, 17-40
19- 20.

«ПИОНЕР»
«С лон  и в ер евочк а » —  щ 

10-20. «С ед ьм ое  путеш ествие 
Синдбада» — 11-40, 13-30, 15-20 
«С кзан и е о С и явуш е» (две с е 
рии) — 17-10, 20-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«С ам ы й красивы й н он ь » —  
11, 13, 15. «П у л я  ещ е в моем 
карм ане» —  17, 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Н оч ь  над Ч и ли » _  21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«П о  в олчьем у  с л е д у »  —  15,
16:40, 18-20, 20-30.

Ш Ш Ш

3 декабря. «К ар м ан н ы е день
ги » — 18, 20.

3—4 декабря
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 

ТУРНИР ПО ХУДОЖЕСТ
ВЕННОЙ ГИМНАСТИКЕ 

ПАМЯТИ ГЕРОЯ СОВЕТ
СКОГО СОЮЗА 

Марии ОКТЯБРЬСКОЙ 
В турнире принимают 

участие сильнейшие спорт- 
. сменки, выступающие по 
программе мастеров спорта 
СССР.

Начало: 3 декабря — в 15 
часов; 4 декабря — в 11 ча
сов.

Ректорат Томского меди
цинского института объяв
ляет конкурс на замещение 
вакантных должностей: за
ведующего кафедрой высшей 
математики (доцент), по кур
су морфологии (доцент); 
старших преподавателей ка
федр политэкономии, 'нор
мальной анатомии; ассистен
тов кафедр экономики и ор
ганизации фармдела, госпи
тальной терапии № 1, опера
тивной хирургии, Нормаль
ной физиологии.

Срок конкурса — один ме
сяц со дня опубликования 
объявления.

Документы высылать по 
адресу: 634050, Томск, Мо
сковский тракт, 2, ТМИ, рек
тору.

Бюро по трудоустройству и 
информации населения при
глашает в проектный инсти
тут «Томскгражданпроект» 
на постоянную работу: ин
женеров и техников по отоп
лению и вентиляции, сан
техников, строителей, архи
текторов, инженеров по 
электроснабжению, связи и
слабым токам, холодильно
му оборудованию, на»долж- 
ности инженеров, старших 
инженеров, ведущих ^специа- 
листов, руководителей групп, 
главных инженеров и архи- 

■ текторов проектов на про
ектные работы, инженера 
или техника-дендролога, ин
женеров по проектированию 
защиты коммуникаций от 
электрохимической корро
зии, секретари-машинистку, 
шоферов, электрика, слеса
ря по вентиляции.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а.

Городское вечернее про
фессионально - техническое 
училище Ко 21 продолжает 
набор учащихся для повы
шения квалификации по 
специальностям: токарь,
фрезеровщик, шлифовщик, 
газоэлектросварщик, сле
сарь-ремонтник, слесарь-ин
струментальщик, слесарь 
механосборочных работ, 
слесарь-сантехник, электро
монтажник, радиомонтаж
ник, контролер ОТК, сле
сарь по ремонту КИП и ав
томатики. В училище прини
маются рабочие по направ
лениям предприятий и орга
низаций г. Томска. По окон
чаний выдается аттестат. 
Обучение бесплатное. Срок 
обучения — 6 месяцев.

За справками обращаться: 
г. Томск, ул. Набережная 
р. Ушайки, 10, тел. № 2-31-93.

Научно-исследовательский 
институт прикладной мате
матики и механики пригла
шает: старших инженеров, 
инженеров КИП, механиков 
ЭВМ, инженеров и механи
ков по обслуживанию конди
ционера и холодильных ус
тановок, операторов, учени
ков операторов, техников, 
старших инженеров НТИ, 
инженера-металловеда, ра
диоинженеров, радиоконст
рукторов, машинисток, копи
ровщиц, бухгалтера.

Обращаться по телефону 
№ 29-75-45.

Ректорат, партийное бю
ро, местный комитет, дека
нат физико-математическо
го факультета, кафедра 
иностранных, языков Том
ского пединститута выра
жают искреннее соболез
нование старшему препода
вателю Л. К. Богдановой по 
случаю смерти ее сына

БОГДАНОВА
Валерия Борисовича.

Коллектив предприятия 
выражает глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу смерти

БОРОЗДИНОЙ 
А нтонины  Васильевны .

Администрация, партком, 
профком производственно
го объединения Контур с
прискорбием извещают о
смерти заместителя началь
ника отдела кадров объеди
нения, члена КПСС

Б УХАРО В А
М ихаила  Н иколаевича,

последовавшей 1 декабря, и 
выражают глубокое соболез
нование семье н близким 
покойного.
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